

特集 ドラゴン

申年。まずは人を見てみよう。男優では竹脇無我さんと渡瀬恒彦さん、役所広司さんと「やや重厚」ながらお茶の間をこなす俳優が並ぶ。若手では大沢たかおさん、岡田准一さんとスター性が強い。女優はやや小粒な感があるが、男たちを駆かせた東てる美さんや壇蜜さんらが浮かる。

干支の起源は紀元前の中 国の曆で、占いの象の基本となつてゐる。大阪府易道事業協同組合理事長の梅川泰輝さん(51)の見立てはこうだ。「申年生まれは義に厚い半面、変革を望む人が多い。中でも56年生まれの丙申は、桑田佳祐さんや長渕剛さん、竹中直人さんらエネルギーッシュな人が少なくなく、音楽など業界の形を変える人にとっても過言ではありません」。

干支といふと十二支にあてはめた動物が流布していくが、大事なのは甲子(酉)で始まる10種の「干」の方らしい。「丙」は気性の激しい女性が生まれるといつて迷信がはびこる丙午で知られる。中国哲学者、竹内照夫氏の「干支物語」によれば、丙の古来の意は「かまど」の火のもえるさま」。なんだか物騒な感じだ。

「来年は丙の火が申に乗りますので、(中国古

代の自然解説 陰陽五行では、激しい太陽の熱さと共に、地上全体の火山活動が活発になる可能性が高い」

一方、十二支の「申」は同著によれば「伸びる」が語源。「屈伸する体」つまり「その身が軽快に動き、いかにも伸び伸びとした感じ」から「猿」を重ねたという。「万物が五つの物質からできているとする五行説では、申は土中の金属である金に当たり、燃え盛る炎の温度を下げる作用がある。ですから噴火といつても大噴火ではなく、中小規模が度々起こる程度だと思います」と梅川さん。

少し、安心した。

2016年の干支 戦後2回目

ひのえ さ る

丙申は大変革の年？

2016年の干支は1956年に次ぐ戦後2度目の丙申で、申年は戦後6回目となる。専門家によると、丙申は「革命」の年。さまざまな場面で時代がうねり、争いごともあるそうだ。56、68、80年……申年の来し方を振り返ると「なんとなく」そんな気がしてくるから不思議だ。 【藤原章生】

【藤原章生】

A detailed black and white illustration of a baboon's head and upper body. The baboon has a large, dark, wrinkled face with a prominent nose and mouth. Its fur is depicted with fine dots, showing a mix of dark and light shades. It appears to be looking slightly to the left.

では、過去の申年には何が起きたのか。作家の田中康夫さん(59)に年表を見てもうた。田中さんは丙申の56年生まれで、「物が改まる」という意の庚の申、庚申の80年に初の小説「なんとなくクリスタル」でデビュー。申年とは縁の深い人だ。56年に話題となつた「もはや『戦後』ではない」は、誤読され

日本人なら考へも及ばぬ平和で高い生活が築き上げられてゐる／＼小國の新しい意味を認め、それを人間の幸福の方向に向つて生かす新しい理想をつかむべきである。田に夢よさらば／＼他に56年で田を引くのは言う。「一家全員がお茶の間でテレビという習慣が始まつて、一方で高齢者問題を扱つた『檜山節考』を深沢七郎が発表した。56年は『高齢化率』の定義が国連

度経済成長の入り口とした
ら、68年は自分たちのアイ
デンティティーを探す反動
の年。『運営を求めて孤立
を恐れず』と唱えた学生運
動は、結局はセクショナリ
ズムに陥った。次の80年は
集団を動かす情緒的な理念
よりも、微妙に違う個が一
人一人、自立を求めようと
した気がします」

92年で田中さんが注目するのは「大規模小売店舗法の改正」だ。「法改正を契機に市場や商店街が消費者にメリカ型の市場経済が入り込む。自ら改進するのではなく、外圧で法案を通す。この頃から日本は、自分で考えて、自分で決める度合いが少なくなってきたのかな。国連平和維持活動（PKO）協力法も通り、次年（93年）には陸自がイラクに派遣されます」